

on nomma directeur, en 1777, pour les cours élémentaires Arsénios, avec son adjoint Basile, qui ne tarda pas à laisser la place, en 1779, à Élias Chyprios. Celui-ci fit les cours préparatoires pour la seconde fois jusqu'en 1786; son successeur fut, jusqu'en 1789, Mathieu, évêque de Ganochora. En 1790, l'école philosophique et le collège patriarcal furent réunis, et eurent le même directeur, Macraios, qui resta jusqu'en 1793, lorsqu'il fut remplacé par Macarios; celui-ci avait pour adjoints Théodose et Démétrios, qui enseignaient les matières élémentaires, et ensuite reparut Photios, grand logothète. Macraios revint en 1794 et resta directeur¹ jusqu'en 1801 avec les professeurs Mathieu, Gabriel, Damianos et Ananias. Pendant les dernières années de 1769 à 1798, le collège donna ses cours conformément à un sigillium de 1769, en hiver au Phanari, et en été à Xirocrini, village situé sur le Bosphore. En 1783, les cours se firent dans l'île de Prin-kipos²; ce changement de local pour les cours supérieurs était dû au déménagement du patriarche que la peste et d'autres épidémies avaient obligé à quitter ces lieux avec le Saint-Synode et de nombreuses familles grecques.

Mais, en 1804, cette irrégularité cessa; grâce à l'initiative de D. Mourouzi, et sur l'avis unanime du Saint-Synode et des notables de la nation, le collège supérieur de Phanari fut transporté à Xirocrini, vulgairement

valait 10 d'aujourd'hui et même plus. Ainsi, nous trouvons dans un cahier de notes autographes de Manassée Étiadis qu'un élève qui recevait chez lui la nourriture ne payait que 3 piastres par mois, qu'un autre ne payait que 50 piastres par an; le même cahier nous apprend que le serviteur ne recevait pour tout salaire que 20 piastres par an, la cuisinière une piastre par mois et la blanchisseuse une piastre et demie par an, Sathas, M. Βιβλ., v. III, p. 515).

1. Sathas, M. Βιβλ., v. III, p. πα'.

2. Scarlatos Byzantios, Κωνσταντινούπολις, Athènes, 1858, in-4°, v. II, p. 108.

